

El Día.

AÑO I.

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 4 DE AGOSTO DE 1892.

NUMERO 2.

REDACTORES y PROPIETARIOS,
Enrique Guzmán, -Pedro Ortiz.

ADMINISTRACION:

Nº 222, Calle 21, N.

Correo: Apartado 215.

Suscripción por un mes... \$ 1-00

Valor de un ejemplar... „ 0-10

Los anuncios, inserciones y suscripciones se arreglarán con el Administrador y los agentes.

ANUNCIOS.

PELUQUERIA

—DE—

Basilio Paniagua.

Cartago.

Esta barbería, la primera de la ciudad, se ha trasladado desde esta fecha á la esquina de la casa de doña Natalia Sancho, frente al hotel de *La Estrella del Norte* y de la *Botica de Cartago*.

1º de agosto de 1892.

1 m. 1 a.

Arnolds Hotel.

Port Limón, Costa Rica, Central America,

One minute from Wharf and R. R. Station.

This first class hotel, well known as American Headquarters, being opened in 1879, is situated right opposite the sea shore, and is celebrated throughout the country for its splendid accommodations.

Being lately entirely refitted and renovated, it will give entire satisfaction to the traveling public, having nice airy rooms and general comfort.

Choicest Wines, Liquors and Cigars,

American Bar, Billiard Room, etc.

L. C. Arnold.

Private Boarding House.

Casa de Hospedes

DE LA

Señora de Calderón.

Número 152.—Calle 22, N.

Cocina inglesa y francesa.

San José de Costa Rica.—A. C.

MUÑOZ & VILLALON

Comisionistas é importadores en general y especialmente en papelería y objetos de escritorio.

Agentes de Frederick Block, de New York.

Apartado 299. Avenida central Nº 80.

Sastrería Italiana

DE

SANTOS SCAGLIETTI

Calle 20, Norte, Núm. 70.

Contigua al Correo.

Acaban de llegar nuevos géneros de primera clase, entre ellos chalecos de piqué y seda. Se hace un vestido en 24 horas, y pantalones en 5 horas.

BAÑOS TERMALES.

Situados á quince minutos de

—CARTAGO.—

Muy recomendados por los médicos del país, y, especialmente, recetados para los dolores reumáticos, y enfermedades cutáneas y de la sangre.

Hotel y Restaurante,

"Bella Vista."

BAZAR COLOMBIANO.

JULIO GOSDINSKI.

PORT LIMON. C. R.

Toda clase de mercaderías y ropa hecha.

Por mayor y menor.

E. G. Chamberlain

Representing
Robert Dealey & Co.
Iron Works,
NEW YORK.

Toda clase de maquinaria para fabricar azúcar etc., etc.

FOTOGRAFIA

DE

FERNANDO ZAMORA.

LAS ARTES.

En esta galería se hacen fotografías de toda clase y tamaño, desde una hasta veinte pulgadas.

ESPECIALIDAD:

Fotografías al *platino-tipo*, semejan grabados en acero finísimo y son muy estables. Es el procedimiento más moderno y más recomendable por su nitidez y belleza. Se ejecutan trabajos al *óleo*, al *pastel*, al *crayón* y en *bromuro*.

HOTEL INTERNACIONAL

DE

C. GIULIANI.

ESTE establecimiento ha recibido importantes mejoras. Tiene buen servicio, excelentes licores y mejor cocina.

Nº 150-166. Avenida 7ª

GASTRO MENDEZ & Co.

Unicos agentes generales para la República de Costa Rica

DM

The Geo. L. Squier Mfg. Co.

BUFFALO.....NEW YORK.

Fabricantes de toda clase de maquinaria para la agricultura.

MAQUINARIA AMERICANA

PARA BENEFICIAR

MAZUCAR, ARROZ Y CAFÉ,

MAQUINAS DE VAPOR, CALDERAS, MALACATES, TURBINAS,

RUEDAS HIDRAULICAS, etc, etc, etc.

Hay en el país gran cantidad de máquinas para azúcar, arroz y café, que se han importado de esa fábrica, las cuales están dando benéficos resultados.

MAXIMILIANO KABSCH

CORREDOR JURADO COMISIONISTA

REMATISTA Y AVALUADOR.

Oficina: 7 avenida Oeste, Nos. 59 y 163.

ALMACEN DE REMATES

En la casa de los señores Agustín Admine espina opuesta al Mercado.

—Aprovechad la Ocasión—

Habiendo tenido que arreglar convenientemente mi galería para hacer las fotografías y cuadros artísticos que irán á la Exposición de Chicago, aviso á las personas que quieran aprovechar tan buena ocasión para obtener un

—ADMIRABLE RETRATO—

pues cuento para dicho objeto con una máquina nueva y preciosas decoraciones

En los retratos comunes hoy una GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

Las fotografías serán permanentes

y no se manchan, pues pongo en práctica un procedimiento últimamente descubierto en los Estados Unidos, que hace conservar muy bien las impresiones.

Contando con un empleado más en la casa, tengo el propósito de entregar las

FOTOGRAFÍAS, CUATRO DÍAS DESPUES

DE TOMADO EL NEGATIVO.

San José, 16 de julio de 1892.

Francisco Valiente J.

LA FUENTE

Establecimiento de Abarrotes de

—A. VILLASEÑOR—

Conservas, licores finos y otros objetos.

La cantina más barata y mejor provista; servicio más cumplido. Amplio salón de billar. Alumbrado eléctrico

EL DIA.

[JUEVES, 4 DE AGOSTO DE 1892.]

Ley de extranjería.

Uno de los proyectos que hicieron vibrar más vivamente el patriotismo de la Cámara, fué el proyecto de ley de extranjería. El dictamen de los comisionados, señores González Víquez y Astúa Aguilar, mereció aprobación casi unánime; apenas cinco votos tuvo en contra: tan interesante pareció á los ojos de la Representación Nacional.

Se alegó que el derecho de expulsar al extranjero que se juzgue pernicioso, sobre ser propio de la soberanía del país, y de ninguna manera contrario á la Constitución, tendía á relevar al ciudadano costarricense de la condición de inferioridad en que se encuentra respecto de los extranjeros, que aquí gozan de un privilegio de que aquellos no disfrutaban en muchas otras naciones. Se dijo, además, en apoyo del proyecto, que estaba destinada la ley á precavernos de los peligros de la inmigración; y, yendo el Congreso aun más allá de la iniciativa del Gobierno, comprendió en las reglas de extranjería á los emigrados ó desterrados políticos.

No es punto de discusión ó duda el saber si la Nación tiene derecho para imponer á los individuos de otras partes que entren á su territorio las más estrechas restricciones, y aún para negarles la entrada á obligarlos á abandonar el suelo; menos aun cuando la expulsión de un extranjero es reclamo del orden ó de la moral pública.

Pero, ¿conviene política y económicamente promulgar ciertas leyes, que chocan con el espíritu liberal de la época y carecen positivamente de eficacia en cuanto á los verdaderos fines del legislador?

No, de ninguna manera. No es una cuestión jurídica de lo que se trata; es una cuestión de cultura: todavía más, de conveniencia. Si una nación se considera bien organizada políticamente, si tiene fe en la virtud de sus instituciones y de sus leyes, y los códigos no se han hecho sólo para los naturales, y la culpa y el delito, donde quiera que marcan su huella han de ser objeto de investigación y de castigo, no parece indispensable que apelo á ese recurso extraordinario y violento, que más bien acusa debilidad que fuerza, y rompe en cierto modo la armonía de la legislación.—Disposiciones de esa naturaleza no son ya de estos tiempos, en que tendencias más amplias é ideales más generosas propenden á borrar esas odiosas desigualdades de las antiguas civilizaciones; á destruir esos sentimientos de repulsión y mezquindad, que levantaban entre los pueblos barreras infranqueables. Prueba de que esas especiales disposiciones no arguyen necesidad imprescindible de defensa, por parte de la sociedad, contra un miembro extraño que pueda obrar en su perjuicio, es que las acciones que no abarca

la legislación patria, caen bajo el imperio, cuando el caso llega, de la jurisprudencia internacional penal.—Además, en un pueblo como Costa Rica, en el cual casi todos los problemas relacionados con su engrandecimiento envuelven la idea de la inmigración, la facultad de un gobierno, bastante lata y casi irrestricta, de expulsar á un extranjero del territorio, llenados ciertos fáciles trámites y fórmulas, debe detener un tanto el paso del inmigrante que toca á las puertas de Costa Rica, y aun infundir temor y sobresalto á los que se hallan bajo su bandera.

Examinense las cosas con mirada severa, y se comprenderá que esa facultad, si puede ser ejercida discretamente por un Gobierno lleno de honradez y calma, es arma peligrosa, cuyo alcance apenas puede medirse, en manos de la violencia, del odio y de la improbidad.—Hay que poner en la balanza, de un lado, el bien que puede resultar de librarnos de la influencia y el contagio de un extranjero pernicioso, y del otro, los males probables, casi seguros, de la festinación y del abuso.

Si el proyecto se limitara á señalar los defectos que inhabilitan á los inmigrantes en otras naciones para ser admitidos, norabuena; ello sería previsor y justo, pero comprendiendo cuánto abarca, no vacilamos en considerarlo digno de sustancial enmienda.—Digámoslo con franqueza, no parece obra del Congreso liberal de Costa Rica, el que extraño parecerá, procedió *ultra petita* al modificar, haciéndola más dura, la menos liberal de las iniciativas sometidas á sus deliberaciones.

Su extremado celo y espíritu precautorio llevaron á la Cámara hasta introducir en el proyecto un artículo relativo á los emigrados y desterrados políticos, como si no estuviera extensamente reglamentado el asilo en todos los tratados de Derecho público internacional, y no fuera este asunto más bien del resorte de la diplomacia de un Estado, sujeto á las razones de seguridad y reciprocidad con respecto á los países limítrofes con los cuales existan convenciones de paz y amistad.

No podemos menos de hacer notar al concluir que, como para justificar lo que se ha dicho siempre de las inconsecuencias del liberalismo centroamericano, la prensa radical de Costa Rica, y particularmente *La República*, que es la hoja de más encendido color, no solamente ha apoyado sino aplaudido el proyecto de ley de extranjería, demostrando una vez más que por una especie de irremediable fatalismo, las agrupaciones políticas que en estos países hacen mayores alardes de progreso, libertad, igualdad y fraternidad son con frecuencia las primeras en desnaturalizar estos principios.

Honduras.

(Del "Diario de Centro-América.")

Ayer, en la sección de gacetillas dijimos que circulaban muchas y diversas

especies sobre la situación de Honduras, relacionadas con la inesperada venida del General Bográn á Guatemala. Presumiendo que pocas horas después se podría tener más seguridad en las noticias, aplazamos para el día de hoy su publicación; pero *La República*, en su artículo *La Revolución en Honduras*, hizo un resumen de las que ayer circulaban como ciertas. Entre otras, éstas, eran las más validas:

Que el Gral. Reina, emigrado en Nicaragua, y que trabajaba con muchos compatriotas suyos en unas minas próximas á la guardarraya de Nicaragua y Honduras, respondiendo á los movimientos del Norte, invadió por el lado de Texiguat, punto á donde acudió el General Serrano con fuerzas del Gobierno.

Que al mismo tiempo llegaba al General Reina un refuerzo de 200 hombres, bien armados y equipados.

Que lo más notable de esto es que los 200 hombres eran enviados de Tegucigalpa por señoras y señoritas del partido de la revolución, quienes los habían armado y equipado; que en Texiguat, donde se verificó el encuentro, las fuerzas del General Reina pusieron á las de Serrano en completa derrota. El General Serrano murió en el encuentro.

Que á vengar este descalabro venía contra Reina nada menos que el Sr. ex-Presidente General don Luis Bográn; pero las fuerzas de su mando, que deben haber sido más y mejores que las del Gobierno, tuvieron á bien darle una silbada y una cencerrada estrepitosa. Que el ex-Presidente General Bográn tomó á todo escape para los puertos del golfo de Fonseca, donde se embarcó en Amapala.

Que el General don Manuel Bonilla está al frente de 2000 hombres por el Norte.

Y que Leiva dispone de poquísimos elementos, y no es árduo suponer que la revolución hondureña quizás á la hora en que esto escribe haya triunfado.

A nosotros se nos ha asegurado que el General Bográn no ha estado en realidad al frente de las fuerzas expedicionarias, sino que con el pretexto ostensible de hacer un viaje á los Estados Unidos en busca de salud, y quizás con el fin de desempeñar alguna importante comisión del Gobierno del General Leiva cerca del de esta República, se embarcó en Amapala, procedente de Comayagua, ciudad donde reside el Presidente de la República. Que, en consecuencia, es falso que se le hayan desbandado las fuerzas y haya salido fugitivo de Honduras.

Que el General Reina y los demás emigrados hondureños residentes en Nicaragua no han podido moverse de esa República, porque el Dr. Sacasa está dispuesto á impedir allí la formación de expediciones contra el Gobierno hondureño.

Que es cierto que de Tegucigalpa y sus alrededores salieron como 100 hombres en busca de los emigrados que estaban en Nicaragua; y, que habiéndose encontrado con el Jefe del Resguardo de Hacienda Miguel Serrano, que tenía comisión de vigilar el orden é impedir que se rompiera la línea telegráfica, lo hicieron huir, y fué á dar parte de lo que había al General Williams, Comandante de Choluteca: y que no ha muerto por consiguiente, como se ha dicho, el General Serrano, ni ha sido derrotado.

Respecto de las fuerzas de que dispone el Gobierno se afirma que los Generales Villelas están con 1,200 hom-

bres en Yoro, y que no se ha batido á los revolucionarios por las dificultades que los ríos crecidos han opuesto á las operaciones.

Ocupando á Texiguat, en donde no encontró resistencia ninguna, está el General don Antonio López, comandando una fuerte columna de tropas del Gobierno.

Nuila se calcula que tendrá docientos hombres armados y otros sin armas. Lo han secundado los habitantes de La Ceiba. Fuera del Club bonillista de dicho puerto y el de Olanchito, donde fué recibido con entusiasmo, el partido opositor no se le ha plegado.

Se cree que las fuerzas del Norte tendrán pronto un encuentro decisivo con las huestes revolucionarias comandadas por Nuila.

Tales son los datos suministrados por personas adictas al Gobierno de Leiva, y perfectamente enteradas de lo que pasa.

MOSAICO.

Exposición—He aquí la que dirigió la Municipalidad de Guatemala al señor General Reina Barrios, para quejarse de los desmanes de la Policía: es la misma de que hablamos en nuestro número de ayer.

Dice así:

"Señor General Presidente de la República.

"La Municipalidad de esta capital tiene la pena de venir á ocupar la atención del Supremo Mandatario de la República, poniendo en su elevado conocimiento un grave mal que aqueja al vecindario, en términos que ya no es debido sorportar."

"Se trata nada menos que de la Policía de Seguridad, cuya institución fué creada para salvaguardia del vecindario, y que lejos de llenar tan importante objeto, se ha convertido en constante amenaza para los pacíficos ciudadanos y en instrumento de pasiones más ó menos exageadas."

"Diariamente se tiene que lamentar toda clase de abusos y atropellos cometidos por los guardianes del orden público, de lo cual son fiel testimonio las constantes denuncias de la prensa, sin distinción de color político."

"Harto conocidos son del público los allanamientos escandalosos perpetrados en varias casas particulares á altas horas de la noche con notable infracción de los artículos 125 del C. P. de P. y 38 de la Ley Constitutiva; los tratamientos abusivos é inhumanos empleados al capturar á personas indefensas, y el verdadero lujo de crueldad con que se las trata en el interior de las secciones, contraviendo á los artículos 58 y 77 del Reglamento de Policía."

"Como si no bastasen semejantes arbitrariedades, la Policía ejerce su indebida y perniciosa influencia hasta en la escuela de los juicios criminales, pues contra el dicho aun aislado de un simple agente de ese cuerpo, no puede prevalecer el testimonio de personas fidedignas."

"La Municipalidad no puede contemplar con indiferencia esa situación, porque siendo la llamada á velar por el orden y tranquilidad del vecindario, conforme al artículo 14 de su ley orgánica, faltaría á uno de sus más sagrados deberes si no pusiera de su parte todos los medios que están á su alcance, á efecto de reprimir esos abusos que ya trascienden hasta á los mismos miembros del Ayuntamiento."

"Por todo lo relacionado, esta Corporación abraza la esperanza de que el señor General Presidente de la República, á quien no se ocultan los hechos de

nunciados, dictará medidas eficaces que tranquilicen al vecindario y le pongan á cubierto de esa constante amenaza, ya que por su elevado puesto es quien debe amparar á todos los ciudadanos, sin distinción de clases ni de colores políticos."

"Protestamos nuestros respetos al señor General Presidente."

León Bolaños, Manuel R. Sánchez, Salvador Porras, Miguel Cruz Carrera, Manuel F. Polanco, Salvador Villanueva, T. F. Sosa, Samuel González J., Vicente Martínez, José Azmitia, B. Yela, Francisco de Ayquina, Carlos R. Zelaya, Manuel Dardón h. Secretario.

Las Artes.—Admiran los progresos que realiza cada día el arte fotográfico,—y ya solo falta para que lleguen al colmo de la perfección, que se haga el descubrimiento de copiar instantáneamente los objetos con sus propios colores, como lo intentó el célebre inventor del marfilotipo.—Hoy el inteligente fotógrafo don Fernando Zamora ofrece una verdadera novedad: tales son los retratos en platino, que semejan finísimos grabados en acero, y que tienen casi tanta duración como estos. Hemos visto en su taller "Las Artes" admirables epias. No vacilamos en recomendar el excelente procedimiento del artista Sr. Zamora.

Luz incandescente.—Aunque la prensa no se ha manifestado muy entusiasmada que digamos por la instalación de la luz incandescente, cúmplenos á nosotros dirigir nuestro vivo aplauso á los promotores de esta gran mejora, y en particular al apreciable caballero don Luis Batres, á cuya iniciativa y esfuerzos se debe en primer término.

La ciudad de San José tiene hoy alumbrado á domicilio tan barato como brillante, exento de emanaciones nocivas y no ocasionado á desgraciadas contingencias. Funcionan ya con regularidad los motores eléctricos, y varios establecimientos públicos y algunas casas particulares ostentan de noche esta espléndida iluminación. Quizás en breve tiempo, convencido el público de las inmensas ventajas que la luz incandescente tiene sobre el viejo y defectuoso alumbrado de petróleo, hasta por la economía, se resuelva á aprovechar los beneficios de este notable progreso.

Nicaragua.—Por cartas y periódicos recibidos últimamente de la vecina

república, vemos que reina allá la mayor intranquilidad y que la miseria aumenta día por día.

La *Gaceta Oficial* de Managua dice en un artículo de fondo:

"A principios de la semana pasada circularon en esta ciudad rumores alarmantes con relación á un complot, que debía estarse fraguando contra la tranquilidad pública."

"Realmente existía un plan revolucionario que debía estallar el lunes 27 del mes próximo pasado, comenzando por la toma del cuartel principal de esta ciudad."

"El Gobierno, prevenido á tiempo, gracias á la activa vigilancia de las autoridades de este departamento y de los otros cercanos, había tomado ya las precauciones convenientes, frustrando así tenebrosa maquinación."

"No podemos dar, por ahora, mayores esclarecimientos en el particular, pues sería prematuro todo cuanto se dijere, una vez que no ha concluido todavía la sumaria que se está instruyendo con la debida actividad."

La Libertad Cristiana.—Acabamos de ver el periódico del P. Zill. Se publicará tres veces por semana. Trata de armonizar el catolicismo y el liberalismo, es decir, de hallar la cuadratura del círculo, algo así como lo que llaman los aristotélicos "conciliar lo inconciliable."

La *Libertad Cristiana* está, á juicio nuestro, bastante bien escrita, circunstancia tanto más recomendable en este caso, cuanto que su redactor es un francés. Expone con cierto brillo la tesis imposible que sostiene.

Teatro.—La compañía Delgado representó antenoche la comedia de V. Aza, *El sombrero de copa*, y el sainete *Como está la sociedad!* Delgado y Ortín dieron la nota más saliente.

En la comedia están estos actores, á nuestro juicio, más en su cuerda, como que el drama es de más difícil ejecución, y exige raras dotes artísticas. En ambas piezas mostróse el público por extremo regocijado, y la hilaridad general apenas se interrumpía por cortos intervalos.

"El Día" en Nicaragua. Nuestro Agente General y colector en la vecina república, es el señor don Francisco Cáceres, con quien se entenderán los

emás agentes que allá tenemos.

Married in Limón. July 28th by Rev. Dr. Church, Harrison L Phillips of Juan Vinas and Kathleen S. A. Bascom of Barbadoes.

Capt. Armstrong of S S. Para trimmed his ship in honor of the occasion and give the bride away.

Erratas.—Muchas son las que se encuentran en el primer número de EL

DIA. Ello se debe á dificultades tipográficas que trataremos de vencer con todo empeño.

CONSUMO DE MANTECA.—Los ingleses comen más mantequilla que cualquier otro pueblo del mundo, pues según la estadística de 1891, el consumo de ese artículo en Inglaterra, por cabeza, fué de 12 libras; en Alemania, 8 libras; Holanda, 6 libras; Francia, 4 libras y Italia la libra.

GRAN DEPOSITO

—DE—

CIGARROS Y TABACOS

—DE—

P. F. VALENZUELA.

DIRECCION:—APARTADO NUM. 105

—Especialidad en toda clase de Puros y Cigarros.—

Inmenso surtido de las más acreditadas fábricas de la Habana, Santiago de Cuba

Kingston (Jamaica), México, Hamburgo, New Orleans, New York,

MONTREAL, Canadá, SAN SALVADOR Y DEL PAIS.

Damos especial atención á los pedidos de provincias.

VENTAS AL POR MAYOR Y DETAL.

JOSE F. NAVAS.

Abogado.

Managua.

ALMACEN DE CALZADO DE W. DE LA GUARDIA

No hay otra igual en la República.

Contiene siempre excelente calzado de toda clase y para todas las edades y condiciones.

¡Precios sin competencia!

de su marido, que era un viejo bastante burdo, y su posición le permitía tomar un esposo joven, de buena presencia y de nacimiento y fortuna iguales á ella. El mundo los había casado con su autoridad privada, calculando que en la nueva casa habría un salón agradable, terreno neutral en el que todos podrían reunirse. La señora de Imbercourt aceptaba tácitamente aquella unión y se consideraba ya algo como la mujer de Guy, quien no tenía ninguna prisa en declararse y menos aun en dejar de ir á casa de la linda viudita, á la que encontraba un poco fastidiosa por los aires que tomaba antes de la boda.

Aquella misma noche Guy estaba citado en casa de la señora de Imbercourt para tomar el té, pero después de comer le había asaltado la pereza, se encontraba bien en su casa y había retrocedido ante la idea de vestirse y salir con siete ú ocho grados bajo cero, á pesar de las pieles y el calorífero de agua caliente colocados en su carruaje. Para convenirse él mismo, había pensado que su caballo no tenía herraduras para el hielo y podría resbalar desgraciadamente sobre la endurecida nieve. Por otra parte, no se hallaba dispuesto á dejar dos ó tres horas expuesto al cierzo, frente á una puerta, un animal que el célebre tratante en caballos de los Campos Eliseos, Cremieux, le había vendido por cinco mil francos. Como se ve, Guy estaba sólo medianamente enamorado y la señora de Imbercourt podía esperar largo tiempo la ceremonia que le permitiese variar de nombre.

Cuando Malivert, aletargado por la dulce temperatura de la habitación, en la que revoloteaban el humo azulado y odorífero de dos ó tres cabañas, cuyas cenizas llenaban una antigua copita de bronce chino, con el pie de madera, pues á su lado sobre el mismo velador que sostenía la lámpara, empezaba á sentir llover sobre sus pupilas el primer polvo de oro del sueno, se abrió con precaución la puerta, y un

criado se presentó con una bandeja de plata, en la que había un billete perfumado y sellado con una divisa muy conocida de Guy, supuesto que en seguida adquirió un aire de mal humor. El olor de almizcle del pipel pareció impresionarle también desagradablemente. Era una carta de la señora de Imbercourt, que le recordaba la promesa de ir á su casa á tomar una taza de té.

El diablo se le lleve, con estas cartas que proluen jaqueca!, exclamó con poca galantería. ¡Vaya una satisfacción! atravesar toda la ciudad para beberse una taza de agua caliente con unas cuantas hojas teñidas de azul de Prusia y verde oscuro, cuando allí en esa caja de laca de Coromandel, hay té de caravana legítimo, que aun tiene el marchamo de la aduana de Kiarka, que es el último puerto ruso en la frontera de la China! ¡No, no seré yo quien vaya!

Un pequeño resto de cortesía le hizo cambiar de resolución. Le dijo á su ayuda de cámara que le trajese le ropa; pero cuando vió las piernas del pantalón que se doblaban tristemente sobre el respaldo del sillón, la camisa doblada y blanca como una porcelana, el frac negro con un brazo bailoteando, los zapatos de charol todos llenos de reflejos y los guantes extendidos como unas manos cilindradas, tuvo un arranque de desesperación y volvió á hundirse en el sillón que ocupaba antes.

—Decididamente me quedo en casa, Jak, que me arreglen la cama.

Como hemos dicho más arriba, Guy era un muchacho bien educado y de buenos sentimientos. Agitado por un ligero remordimiento, dudó, ya á la puerta del cuarto de dormir, que le soureía con todas las comodidades íntimas, y pensó que la más sencilla educación exigía que le escribiese dos palabras de excusa á la señora de Imbercourt, pretextando una jaqueca, un asunto importante, cualquiera dificultad

GRAND PRIX.

En la Exposición Universal DE PARIS, 1889.

Adjudicado á la Compañía Babcock y Wilcox por sus

CALDERAS INEXPLOSIBLES.

Hay más de 350 calderas con un total de 64,450 cabalos de fuerza instaladas en la Isla.

Tenemos el honor de poner en conocimiento del público, que deseosos de responder á la confianza con que nos han favorecido los inteligentes Hacendados é Industriales de esta Isla, hemos introducido en nuestras CALDERAS algunas mejoras especiales para su aplicación á la industria azucarera.

Después de haber obtenido la más alta distinción en la *Exposición Universal de París* el GRAND PRIX y el veredicto de la opinión pública en esta Isla, es innecesario detallar las ventajas que tienen sobre todas las construídas hasta el día, así nos limitamos siguiendo nuestra costumbre á publicar á continuación la lista de los señores Hacendados é Industriales que nos han favorecido con sus órdenes, y después de años de prueba han repetido sus pedidos en la seguridad de que nin-

gún otro fabricante puede presentar una lista de órdenes de la importancia de la nuestra.

También nuestro Aparato sistema "KOOK" para quemar bagazo verde ha venido á rivalizar en celebridad con las calderas, siendo su superioridad reconocida hasta por nuestros competidores, como lo prueba el hecho de que, á pesar de tener todos los puntos importantes protegidos por patentes y siendo la ley muy severa con los usurpadores de ellas, se están ofreciendo á los señores Hacendados como originales, diversos modelos de hornos que solo son una mala copia de los nuestros, suprimiendo algún punto importante para disminuir el precio y aplicándolos á calderas á que no pueden aplicarse sin peligro.

Calderas Babcock y Wilcox.—Instaladas en la Isla de Cuba.



Desde agosto de 1879, hasta julio de 1891 se han vendido en Cuba 166 calderas de 14 á 15,000 cabalos de fuerza, y 59 hornos de patente GOOCK para quemar bagazo verde.

Trapiches "ROBERT DEELEY & Co.". Aparatos de triple efecto, doble efecto, tachos al vacío, filtro-prensas, defecadoras, bombas GUILD & GARRISON &c.—Para planos, especificaciones y precios dirigirse á SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

E. G. Chamberlain.

—8—

tad presentada en el mismo momento de marchar, á fin de excusar decentemente la visita. Ahora bien, Malivert, aunque era capaz, sin ser un literato de profesión, de escribir un artículo de viajes ó una novela para la *Revue des Deux Mondes*, era enemigo de escribir cartas, y sobre todo esa especie de billetes de puro cumplimento, que las mujeres garrapatean por docenas en el mismo tocador, mientras las peinan Rosa ó Clotilde. Más pronto hubiera escrito un soneto con consonantes raros y difíciles. Su esterilidad, desde este punto de vista, era completa. y para evitarse una contestación de dos líneas, iba en persona de un extremo á otro de la ciudad. Por miedo al billete le sobrevino á Guy de Malivert la idea desesperada de ir á casa de la señora de Imbercourt. Acercóse á la ventana, entreabrió las cortinas, y vió á través de los empañados vidrios una noche negra, á la que unos copos blancos que iban revoloteando, manchaban como la espalda de una pintada. Por deducción pensó en Grymalkin, sacudiendo la capa de nieve agarrada á su barnizado caparazón. Se acordó del paso desagradable de la berlina al vestíbulo, de la corriente de aire de la escalera que no podía neutralizar el calorífero, y sobre todo de la señora de Imbercourt, de pie junto á la chimenea, con traje de recepción, descotada hasta el punto de parecer aquel personaje de una novela de Carlos Dickens, á quien llaman siempre *el pecho*, y cuya blanca tabla sirve para poner de manifiesto toda la epulencia de un banquero; vió sus dientes soberbios encuadrados por una sonrisa inmóvil; sus cejas de un arco tan perfecto que parecían dibujadas con tinta china, á pesar de no deberle nada al arte; sus ojos magníficos, su nariz purísima, que podía servir de modelo en el cuaderno de dibujo de un príncipe; su talle, que todas las modistas declaraban ser el más bonito; sus brazos redondos, como si los hubiesen torneado, cargados de brazaletes demasiado malo

—5—

contraba en la clase media pasajeras uniones morganáticas, que le dispensaban de un matrimonio serio. Nada de esto, Sin ser más rigorista de lo que llevaba consigo la edad. Malivert no era partidario de esas bellezas enyesadas, peñadas como los perros de agua, é hinchadas con extravagantes mirriñaques. Cuestión de gusto. Había tenido, como todos, algunas fortunas. Dos ó tres mujeres incomprensibles, más ó menos separadas de sus maridos, le habían proclamado su ideal, á lo que les había contestado: "¡Cuán buenas sois!", no atreviéndose á decirles que ellas no eran el suyo; porque, eso sí, Malivert era un muchacho bien educado.— Una pobre figurante del teatrillo de los *Delassements Comiques*, á quien le había dado algunos luises y un abrigo de terciopelo, se consideró víctima de una traición y ensayó asfixiarse en honor suyo; pero, no obstante estas aventuras, Guy de Malivert confesaba sinceramente, al llegar á la edad solemne de los veintinueve años, en que el joven está á punto de convertirse en hombre joven, confesaba, digo, que ignoraba el amor tal y como lo pintan en los poemas, los dramas y las novelas, ó como lo presentaban los amigos en sus confidencias ó en sus propias alabanzas. Consolábase fácilmente de esta desgracia, pensando en los fastidios, las calamidades y los desastres que trae consigo aquella pasión, y esperaba pacientemente el día en que, por casualidad, apareciese el objeto que la debía fijar.

Entre tanto, como las gentes disponen de los demás con arreglo á su conveniencia y á su fantasía, se había decidido en la sociedad que más frecuentaba Malivert, que éste se hallaba enamorado de la señora de Imbercourt, una viudita á quien visitaba con alguna frecuencia. Las tierras de la señora de Imbercourt lindaban con las de Guy, pues poseía unos sesenta mil francos de renta, y tenía sólo veintidós años. Había sentido ya de una manera muy conveniente la muer-